
Задание 4
ЕГЭ 2015 по русскому языку

Теория



Вопрос посвящен трудностям 
ударения (акцентологическим 

нормам). 

Хорошая новость в том, что подготовка 
к заданию отныне сводится к изучению 

закрытого списка слов.



Как выглядит задание.

В каком слове допущена ошибка в постановке ударения: 
неверно выделена буква, обозначающая ударный гласный звук? 
Выпишите слово
 позвонИм
 рвалА
 грАжданство
 давнИшний
 баловАть



На экзамене:

1.Нужно найти ошибку и указать ее.
2.Даже если вы сразу обнаружили неверное ударение, на всякий случай 
убедитесь, что в остальных словах оно стоит правильно - это дополнительная 
проверка.
Не полагайтесь на "голую" интуицию: она может быть "испорчена" 
ненормативной речевой практикой, с которой вы сталкивались в жизни и при 
просмотре ТВ. 

Важно попрактиковаться с предложенным списком 
ФИПИ.



3.Установите аналогию с однокоренным словом 

а) ДОговор или договОр?

Дог...в...р — приговОр. поговОрка,

наговОр, уговОр и т.д. (Искл. — зАго-

вор). Следовательно, договОр.

б) Нефтепровод или нефтепровод?

Нефтепр...в...д — водопровод, прово-

дит (воду, нефть, газ, бензин), газопро-

вод, воздухопровод и т.д. Значит,

нефтепровод.

в) ПротокОл или прОтокол

(ОрехокОл, дырокОл. Значит, протокОл)



4. Правильно склоняйте существительное

Нет (чего?) простЫнь (не прОстыней). грАбель (не 

граблЕй!) и т.д.

 В одно- или двусложных существительных во

всех падежах ударение ставится на

окончании

БинтА, блинА, женА, ломтЯ, фитилЯ

и Т.Д.

В большинстве заимствованных

слов ударение на последнем слоге

КвартАл, коклЮш. экспЕрт, жалюзИ,партЕр.



На что обратить внимание
• Глагольные формы
глаголы прошедшего времени в 
женском роде часто имеют ударение на 
окончании: взялА, занялА

Запомните слова ж.р., с ударением на 
основе: клАла, крАла, слАла.



В среднем роде ударение обычно падает 
на более ранний слог:
 зАняло. 
Довольно часто в возвратных глаголах (в сравнении с 
невозвратными) ударение в форме прошедшего 
времени переходит на окончание: 
начАться — началсЯ, началАсь, началОсь, 
началИсь; принЯться — принялсЯ, 
принялАсь, принялОсь, принялИсь.



Глаголы, образованные от прилагательных, обычно 
имеют ударение на суффиксе инфинитива:

глубокий – углубИть;
легкий – облегчИть;
бодрый – ободрИть, подбодрИть.



Место ударения в отглагольных существительных 
обычно совпадает с местом ударения в исходном 
глаголе:

обеспЕчивать – обеспЕчение;
сосредотОчивать – сосредотОчение;
упрОчить – упрОчение;
упорЯдочить – упорЯдочение.



• Имена прилагательные

У полных форм имён прилагательных возможно 
только неподвижное ударение на основе или на 
окончании. 
Есть довольно последовательная норма, согласно 
которой ударный слог полной формы ряда 
употребительных прилагательных остаётся 
ударным и в краткой форме: 
красИвый — красИв — красИва — красИво — 
красИвы; немЫслимый — немЫслим — 
немЫслима — немЫслимо — немЫслимы и т. п.



Существует такая норма: если ударение в краткой 
форме женского рода падает на окончание, то в 
сравнительной степени оно будет на суффиксе -ее: 
сильнА — сильнЕе, больнА — больнЕе, живА — 
живЕе, стройнА — стройнЕе, правА — правЕе; если 
же ударение в женском роде стоит на основе, то в 
сравнительной степени оно и сохраняется на основе: 
красИва — красИвее, печАльна — печАльнее, 
протИвна — протИвнее. То же касается и формы 
превосходной степени.



• Имена существительные

Место ударения в форме родительного падежа 
множественного числа может быть различным – на 
окончании либо на основе:

1) область – областЕй; ведомость – ведомостЕй; 
ступень – ступенЕй (в развитии чего-либо); но: 
ступЕней (в лестнице);

2) доска – досОк; сирота – сирОт; мощность – 
мОщностей; прибыль – прИбылей; дно – дОньев; 
торт – тОртов; порт – пОртов.



Наиболее часто ошибки встречаются в этих 
словах:
банты, включим, дозвонишься (+похожие 
формы), донизу, избалованный, клала, 
красивее, отобрала (+многие другие 
глаголы в форме ж.р., в прош. 
времени!), прибыл, склады, сливовый, 
торты 



Обратите внимание на этот случай!

Иногда предлог (чаще всего на, за,

под, по, из, без) принимает на себя

ударение, и тогда следующее за ним

существительное оказывается без-

ударным

ПО морю,  Из дому, бЕз толку, дО ночи т.п.



Орфоэпический словник

Выучи!



аэропОрты, неподвижн. ударение 
на 4-ом слоге бАнты, неподвижн. 
ударение на 1-ом слоге бОроду, 
вин. п., только в этой форме ед. 
ч. ударение на 1-ом слоге
бухгАлтеров, род. п. мн. ч.,
неподвижн. ударение
на 2-ом слоге
вероисповЕдание, от: веру
исповЕдать



граждАнство
дефИс, из нем. яз., где
ударение на 2-ом слоге
диспансЕр, слово пришло
из англ. яз. через посредство
франц. яз., где удар. всегда
на последнем слоге
договорЕнность
докумЕнт
досУг



жалюзИ, из франц. яз.,
где удар. всегда на последнем
слоге
знАчимость, от прил. знАчимый
каталОг, в одном ряду со словами: 
диалОг, монолОг, некролОг и т. п. 
квартАл, из нем. яз., где ударение на 
2-ом слоге корЫсть
крАны, неподвижн. ударение на 1-ом 
слоге



лЕкторы, лЕкторов, см. слово 
бант(ы)
мЕстностей, род. п. мн. ч.,
в одном ряду со словоформами:
пОчестей, чЕлюстей...,
но: новостЕй
намЕрение
недУг



нОвости, новостЕй, но: см. 
мЕстностей нОготь, нОгтя, 
неподвижн. ударение во всех 
формах ед. ч. Отрочество, от 
Отрок — подросток
партЕр, из франц. яз., где удар.
всегда на последнем слоге
портфЕль



пОручни
свЕкла
сирОты, им. п. мн. ч.,
ударение во всех формах
мн. ч. только
на 2-ом слоге
срЕдства, им. п. мн. ч.
созЫв
тамОжня
тОрты, тОртов



цепОчка
шАрфы, см. бАнты шофЕр, в 
одном ряду со словами: киоскЕр, 
контролЕр...

экспЕрт, из франц. яз., где 
ударение всегда на последнем 
слоге



вернА, краткое прил. ж. р. 
знАчимый
красИвее, прил. и нареч. в сравн. 
ст.
красИвейший, превосх. ст. 
кУхонный
ловкА, краткое прил. ж. р. 



мозаИчный оптОвый
прозорлИва, краткое прил. ж. р., 
в одном ряду со словами: 
смазлИва, суетлИва, 
болтлИва..., но: прожОрлива 
слИвовый, образовано от: слИва



брать — бралА брАться — бралАсь 
взять — взялА взЯться — взялАсь 
влИться — влилАсь ворвАться — 
ворвалАсь воспринЯть — 
воспринялА воссоздАть — 
воссоздалА вручИть — вручИт гнать 
— гналА гнАться — гналАсь 



дождалАсь дозвонИться — 
дозвонИтся, дозвонЯтся ждать — 
ждалА жИться — жилОсь 
закУпорить
занЯть — зАнял, занялА, зАняли
заперЕть — заперлА заперЕться — 
заперлАсь (на ключ, на замок и т. 
п.) звать — звалА



звонИть — звонИшь, звонИт,
звонИм
клАсть — клАла лгать — лгалА лить 
— лилА лИться — лилАсь наврАть — 
навралА наделИть — наделИт 
надорвАться — надорвалАсь 
назвАться — назвалАсь 
накренИться — накренИтся налИть 
— налилА 



нарвАть — нарвалА начАть — 
нАчал, началА, нАчали
обзвонИть — обзвонИт облегчИть — 
облегчИт облИться — облилАсь 
обнЯться — обнялАсь обогнАть — 
обогналА ободрАть — ободралА 
ободрИть
ободрИться — ободрИшься 



обострИть
одолжИть — одолжИт
озлОбить
оклЕить
окружИть — окружИт 
опломбировАть, в одном ряду со 
словами: формировАть, 
нормировАть, сортиров Ать... 
освЕдомиться — освЕдомишься 



отбЫть — отбылА отдАть — отдалА 
откУпорить — откУпорил отозвАть 
— отозвалА отозвАться — 
отозвалАсь перелИть — перелилА 
плодоносИть повторИть — повторИт 
позвАть 



— позвалА позвонИть — позвонИшь 
— позвонИт полИть — полилА 
положИть — положИл понЯть — 
понялА послАть — послАла прибЫть 
— прИбыл — прибылА — прИбыло 
принЯть — прИнял — прИняли рвать 
— 



рвалА сверлИть — сверлИшь — 
сверлИт снять — снялА создАть — 
создалА сорвАть — сорвалА убрАть 
— убралА углубИть
укрепИть — укрепИт чЕрпать
щемИть — щемИт щЕлкать

 



довезЕнный
зАгнутый
зАнятый — занятА
зАпертый — запертА
заселЕнный — заселенА
наделЕнный
нажИвший
налитА
начАвший
нАчатый
низведЕнный — низведЕн



ободрЕнный — ободрЕн —
ободренА
обострЕнный
отключЕнный
повторЕнный
поделЕнный
понЯвший
прИнятый
приручЕнный
прожИвший
снЯтый — снятА
сОгнутый



начАв
начАвшись
отдАв
вОвремя
добелА
дОверху
донЕльзя
дОнизу
дОсуха



начАв
начАвшись
отдАв
вОвремя
добелА
дОверху
донЕльзя
дОнизу
дОсуха
поднЯв понЯв
прибЫв
зАсветло
красИвее, прил. и нареч.
в сравн. ст.
навЕрх
надОлго
ненадОлго


